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作者简介：王秋芳>女，中国酿酒工业协会高级顾问、北京市酿酒协会名誉会长，酒界知名人士，北京酿酒总厂创业者之一，先后研制出了“刮板出池

机”、“混凝士甑”等新设备，主编的《葡萄酒生产工艺》一书成为轻工部统编教材延用至今，先后发表了 966 多万字的论文和著作。

求真、务实、谋求果酒业的发展

王秋芳

（北京市海淀区罗庄南里宏嘉丽园 5 号楼 567 号，北京 966?==）

摘 要： 全国水果产量 566= 年达到 @@?9 万吨，苹果、梨、桃、李、柿的年产量已位居世界第一，对发展果酒奠定了良

好基础。但由于存在生产上和营销上的许多误区，产品缺乏个性、缺乏特色，果酒一直未形成较有规模的产业。应该求

真务实，在工艺路线上下功夫，从科研上找规律，真实展现产品本色；分析市场，研究市场，研究消费者的心理需求，开

发适销对路产品，谋求果酒业的发展。（小雨）
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十届全国人大二次会议，温家宝总理在政府报告中提出，要着

重解决好“三农”问题，推进农业和农村经济结构战略性的调整，对

农村税费改革。自 5667 年开始逐步降低农业税税率，平均每年降

低一个百分点，8 年内取消农业税，同时还取消了除烟叶以外的农

业特产税，今年仅这两项就可使农民减负 99? 亿元，为使农民真正

富起来，还有一些相应的措施，其中的促进农业产业化经营，就是

充分利用各地农村现有的资源优势，加工成商品，提高附加值，使

资源优势转化为经济优势，增加农民的收入，是扶植农业、解决三

农问题的有效措施。

近年来，由于国家政策的支持，农村经济获得了很大的发展，

粮、果、蔬类产品产量有明显的提高，特别是水果的种植面积不断

扩大，不少地区还将发展水果业列为当地发展经济的支柱产业，致

使全国水果产业连年获得大丰收，其中的苹果、梨、桃、李子、柿子

的产量已创世界产量的第一位，芒果占世界产量第二位，柑桔、菠

萝、香蕉占世界产量第三位H见表 9P。

表 9 充分说明，水果连年获得丰收，而随着幼树逐渐进入盛果

期，以及栽培技术的改进，水果产量还会不断增长，消化这么大量

的水果已迫在眉睫，消化的出路中最简捷的方法是鲜销，但因水果

保存的周期短，在一定时间内鲜销掉大量的水果很困难。虽然人们

对食用水果的认识逐渐提高，鲜销量也在不断增长，但只依靠鲜销

是不可能的，合理、科学又可提高经济效益解决水果出路的方法，

只有采取深加工成各种产品。世界上盛产水果的国家都是依靠加

工来消化水果的，我国加工业滞后，水果的加工量不及产量的 96
_，与先进国家相比，差距较大，而由此也使农民卖果成了一大难

题，农民减少了收入，还挫伤了他们种果的积极性。

酿酒工业的原料都是农产品，酿酒业是农产品最好的加工工

业，其中果酒是消耗水果的主要酒种，可作为生产果酒的原料极为

浩繁。北方水果中的苹果、梨、桃、杏、柿子、红果等；南方水果中的

荔枝、菠萝、柑桔、猕猴桃、芒果等；野生的红豆、越桔、沙棘均可依

其特点加工成各具特色的水果酒，并可进一步加工成水果蒸馏酒，

如苹果白兰地、杏、李子白兰地等，而以水果酒为酒基调配成各种

类型的露酒、利口酒、鸡尾酒等都具有特色。果酒是饮料酒中可塑

性最强的酒种。工艺灵活、产品类型可选择的范围极其广泛。

果酒是世界通畅型产品，在世界饮酒中占 38 _‘56 _比例，葡

萄酒是果酒中的主要产品，其次产量较大的为苹果酒，苹果酒以生

产历史悠久的法国产品最具盛名，美国、澳大利亚、英国的产品也
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具有较高的市场地位。此外，德国的李子酒、日本的梅酒都是很畅

销的产品。

我国果酒业的发展极不平稳，建国初期，果酒的产量、品种均

寥寥无几，56 世纪 <6 年代才开始以 =6 >的增幅加速增长，进入

大发展时期，同时也涌现出了许多优秀产品，北方水果中的辽宁熊

岳苹果酒、沈阳山楂酒、一面坡的三梅酒?紫梅、香梅、金梅@；南 方

水果中的四川渠县红桔酒、广柑酒，万县地区的中国橙酒，福建的

荔枝酒；野生植物中的内蒙古牙克石红豆酒，河北涿鹿的沙棘酒，

以及食疗兼用的长白山五味子酒等，这些产品大部是含糖高的或

糖含量高于酒精含量的甜型酒，包括葡萄酒类产品也以这种类型

产品为主。这种甜型酒，当时市场销势很好，很受消费者的欢迎。但

随着生活水平的提高，国际交往的频繁接触，扩大了人民对生活要

求的视野，反映在饮食结构上也发生了巨大的变化，在饮料酒中突

出表现的是果酒、葡萄酒酒种的甜型酒不再受人们的欢迎，市场销

量下降，迫使一些产品不得不被迫停产，果酒业开始走入低潮。56
世纪 A6 年代初期，葡萄酒适时地转了型，在经过 96 余年的努力

后，干型酒主导了市场的位置，取得了消费者的认可，并由于名牌

产品的领衔作用，使葡萄酒行业获得了辉煌的发展。但果酒类产品

却一直没有走出低谷，行业上缺乏龙头企业，市场上缺乏领衔产

品，使果酒行业整体形象得不到树立。目前的果酒产品，品种也不

少，生产地区也涵盖全国，但都没有形成规模化，更没有突出的品

牌在市场取得定位，以致现在全国有多少果酒企业都难以统计，由

于达不到国家统计的销售额数，亦未能列入统计范围，所以全国果

酒实际产量也难以说清，由此形成资源最丰富、市场潜力大、直接

关系“三农”的果酒产品远远落后于其他酒种。

酒类产品已形成当今人民生活中不可缺少的饮食产品之一，

所以酿酒业的发展应以人为本，以人民群众的需要为出发点，不断

满足人民物质生活增长的要求，以生产时尚、健康优良品质的产品

顺应人们的需求为己任，去谋求行业的发展，促进企业的兴旺。为

此，我们必须走出在生产和经营上的误区，求真务实、谋求果酒业

的发展。

9 生产上的误区

9;9 重生产、轻科研

果酒是多品种原料的发酵型产品，应以突出产品的风格特点

为主，但由于目前常套用一种固定的生产模式、千篇一律的方法，

不能做到因材施艺，致使产品的特色表达不充分，有的产品甚至是

采用什么果品为原料的都反映不明显，似是而非，失去特性就失去

了产品的风格，也就失去了产品的吸引力和卖点。

原料质量直接关系产品质量，目前果酒生产行业尚未完全认

识到酿酒原料的品种、质量对产品质量的重要性，而是有什么品种

就用什么品种，或几个品种混合使用，甚至采用次落果，这种状况

严重影响产品质量。葡萄酒自 56 世纪 B6 年代开始重视了酿酒品

种的研究，经过契而不舍的宣传、攻关、试验，取得了明显的成效，

使产品质量有了显著的提高，促进了葡萄酒业的蓬勃发展。有了投

入，就有产出。这些成功的事例，值得我们果酒行业学习、借鉴，果

酒企业对开展原料方面的研究不够，一是从思想上不重视，二是缺

乏投入，客观上当然也受企业小、资金困难的干扰，但不从根本入

手，是难以使产品上档次的。

9;5 盲目追求时尚

当前果酒类产品总体水平上不去，但各地不少企业还是尽力

开发出不少新品种，只是这些产品大部分局限于套用葡萄酒生产

工艺搞干型酒。就葡萄酒的情况而言，干型酒的销售虽有不断扩大

的趋势，但深入细致分析，干型酒消费，受习惯口味和价格因素影

响，确实存在消费层次问题，而不少消费者对干型酒还缺乏认识，

口感上还习惯含糖的，所以才会出现喝干酒兑可乐和雪碧的现象，

采用即兑即饮，无非是为了适口而增加酒的甜度。以水果为原料的

饮料酒，适当的含糖量可以明显的改善口感，过去生产的产品之所

以不受欢迎是因为含糖过高，入口甜腻，与菜肴的配置不协调，自

然不会受到消费者的欢迎。开发产品应着力研究的重点首先要根

据果品原料风味特点，设计产品是还原型，还是氧化型，确立产品

风格特色，制订相应的工艺路线，塑造产品具有卖点的魅力，不能

盲目追风，不顾原料性状，就认准干型酒了，适当含糖的酒在中国

市场还是有消费群体的，即使在国外，甜型酒也不少。其实真正甜

型酒的生产工艺，比生产干型酒要复杂得多，不是简单调配加糖就

能完成的。

9;= 求多不求精

不少地区由于当地资源丰富，果品种类繁多，生产单位瞄准果

酒市场的空间又很大，热衷于快投产快上市，就有什么果品上什么

果酒，用以多取胜的手段，这种对果酒特性研究不够，工艺路线又

单一的简单一统模式生产出的产品，很难取得色、香、味俱佳的优

秀质量，更难有其特色风格。虽然果品原料不同，但产品质量相近，

胡子眉毛一齐抓，多个品种一齐上，求多不求精，精力投入不少，实

效不高，过去那种“有水快流”的发展模式，已 不 适 应 当 前 市 场 形

势，人们需求的是质量精良的产品，没有特色、平平庸庸的产品市

场寿命是不会长的。

9;7 产品定位失控

产品定位就是确定产品的鲜明个性，并由此个性树立独特的

市场形象。目前果酒类产品品种多，质量又大多缺乏特色，自然使

消费者的认知度低，把握好产品的定位，虽有难度，但企业推出的

产品应有预想的消费人群，根据市场销售的反馈信息，适时调整产

品质量，才能扩大消费范围。对产品的档次，不宜一出场就瞄准高

档次，有了一定市场基础的产品再上档次，把握性会更强，上来就

是高档次，这样会把一些消费者拒之门外，如果产品质量平平，即

使有光顾者也难获得回头客，久而久之产品就会夭折了。产品定位

关系产品的生命，不能无视实际，贪大冒高，消费者倾向的还是货

真价实的实惠型的产品，这才是定位的标准，但这往往未能受到企

业领导的重视。

9;8 果酒蒸馏酒投入少

果酒发酵后，经蒸馏提高酒度，形成风格独特的烈性酒类产

品，冠以果品的名称通称水果白兰地，这种白兰地，酒度高，有原果

的香气，具典型性，是国际上通畅的产品。我国有长期饮用烈性酒

的习惯，水果白兰地的风味虽然不同于白酒，但主要的酒精含量是

接近的，只要质量精良，消费者是能接受的，况且水果是有营养的

物品，更贴近人们的消费心理，

而发挥调配技巧，还可调配出各种适合消费者口味的产品，可

塑性强是这种产品的特点。目前市场上水果白兰地品种很少，没有

一个叫得响的品牌，市场几乎处于空白状况。有些企业认为果酒蒸

馏酒对质量要求严格，还要增加相应的设备，因此不感兴趣，不愿

投入，抓不住对这类产品的开发时机。

5 营销上的误区

5;9 急于求成

当前果酒类产品产销形势不佳，要想求生存谋发展，不能只依
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国内两个市场，面向全国，走向世界，打破区域化布局，实现速度、

结构、质量、效益的同步增长。

5;丰富产品结构，开发消费市场。有资料认为，葡萄酒在我国

有 5666 年以上的悠久历史。但是，我们也要客观正视其产品独特

的地域性、市场开发的艰巨性、国内外企 业 竞 争 的 激 烈 性 和 民 族

传统饮食文化的固有特点。我们的企业经营者应该树立一种超前

意识和忧患意识，应该在确保现有产品质量和市场的前提下，做

到两手抓，两手都要硬。即一手抓质量管理和市场开发，确保现有

市场并进一步扩张领地；一手抓相关的应 变 策 略 ，进 行 市 场 培 育

和开发，努力扩大和增加葡萄酒消费群体。

<;丰富宣传方式，加大宣传力度，积极开发葡萄酒消费市场，

培育名优产品基地和品牌，发挥名牌效益，提高市场占有率，从而

增强企业适应市场的能力。目前，我国还没有在全国具有广泛影

响、具有公认的客观性、公正性和号召力 的 全 国 或 区 域 性 葡 萄 酒

评酒会，消费者没有一个获取在专家和企业指导帮助下，了解、认

识、接受和喜爱优质名牌葡萄酒产品的有 效 途 径 ，不 仅 极 大 地 限

制了葡萄酒优质产品被广泛了解和认识的路径，更使得葡萄酒生

产企业失去了相互学习借鉴、改进提高产品质量和扩大宣传、培育

发展名优产品的机会。葡萄酒生产骨干企业应当不断丰富宣传方

式，加大宣传力度，向全社会和广大消费者积极推介葡萄酒行业的

名优产品和普及葡萄酒文化，扩大葡萄酒消费群体。

7;加强行业自律，提倡公平竞争。葡萄酒要拓展市场，必须遵

守行业共同的游戏规则。生产企业要多着眼于提高产品形象和档

次，提高品牌的知名度、美誉度、忠诚度。要树立同舟共济的思想，

多进行行业协作和自律；多进行技术创新，少进行抄袭和模仿，更

不能生产假冒伪劣产品，采用商业贿赂手段，扰乱市场秩序；要提

倡公平竞争，努力创造一个自律良好的市场环境。充分发挥行业协

会的作用，行业协会要积极引导企业学习运用法规规则，维护企业

正当利益，加强市场前瞻性调研，支持和帮助建立行业公平竞争的

市场平台。

中国葡萄酒产业 具 有 广 阔 的 发 展 前 景 和 不 断 增 长 的 消 费 需

求，我们坚信，遵循和贯彻科学的发展观，坚持为最广大人民群众

的根本利益服务，我国的葡萄酒产业将走向更加辉煌的明天。!
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靠国家出台的政策支持，要依靠自身的特色去竞争，依靠自身的质

量去竞争，以取得市场的位置。在当前激烈的商品竞争中，如果销

售策略不到位，也难取得满意的成果。企业要把经营工作列为重要

岗位，经营可比喻为足球场上的前锋，要具冲杀力，在经营策略上

动脑筋，企业决策者要有一个富有智慧的“脑袋”，培育产品要有时

间、有耐力，经受得住考验，不能遇到挫折就退缩，更不能有急于求

成，满足个别成绩的心理，一个产品的成功是要经过市场长期考验

的，何况果酒类产品是处在未形成群体形象的情况下，就更难以取

得市场信任。因此要树立长期作战目标，急于求成难成大业，也会

毁掉产品的前途。

5;5 宣传固守老概念

各种产品开发市场，宣传是必不可少的手段，把握好宣传的力

度是关系产品能否吸引消费者购买欲的关键。现在不少宣传，用炒

“概念”来提升产品价值，什么健康的、防老的、采用生物工程的等

等，过分的炒作“概念”反而会引起消费者购物时的茫然，果酒就是

用某种水果酿制的饮料酒，水果对人体有营养，已是众所周知的道

理，如果过分渲染，反而使消费者不重视，产生无所谓的态度。如能

认真地开展科研工作，剖析产品有利人体健康的有效成分，证实产

品的创新点，以此来作宣传是最能切合消费者心理的，也更能起到

刺激购买欲的作用。企业在引导消费潮流上要以务实的态度，才能

获得市场的回报。

以上这些误区，是我们果酒行业发展中在思想认识上、具体行

动上应解决的问题，只有解开这些束缚，才能放开手脚，大踏步前

进。当前国内各行业都在加快贯彻、落实科学的发展观，推进行业

的发展，酒类行业的产品与人民生活息息相关，而果酒业的产品，

所使用的果品原料又涉及支持农村经济发展的问题，因此发展果

酒业更要树立“以人为本”的全面、协调、可持续的发展观，坚持走

新型工业化的道路，以求真、务实的态度开展科 研 、管 理 工 作 ，研

制、开发创新的产品来扩展市场。

求真：首先是产品要精良，突出特色，代表产品风格的色、香、

味，要完整的体现果品原料的特点，在工艺路线上下功夫，从科研

上找规律，真实的展现产品的本色，不能用简单的应用现成的原辅

料来粉饰产品的作法，这样操作出来的产品是经受不住考验的，也

丧失了我们对产品的责任感，我们必须坚持生产真正天然、健康的

酒品，诚心诚意地满足消费者多元化消费的需求。

务实：就是分析市场、研究市场，根据市场需求生产适宜人民

需要的产品。人民对酒类的消费，受习惯、爱好、传统观念等因素的

影响，对产品的档次、价位、包装有不同的要求，研究消费者的心理

需求，是我们研制产品的依据，主观的、想像的或照猫画虎的跟风、

从众，产品表面上花花绿绿，缺乏实际，不能切合消费者的需求，产

品也不可能获得发展。

当前国家的“三农”政策极有利于果酒行业的发展，我们要树

立以人民群众需要为出发点，贡献出精心研制的科研成果，生产出

时尚、天然、健康的酒品，吻合消费心理，适应时代发展的要求。

用科学的发展观指导我们前进，用求真务实的态度谋求果酒

业的发展，定会迎来果酒业的光辉前景。!

葡萄酒行业成立首家专业研发机构

本刊讯：近日，中农大———龙徽葡萄酒实验室正式启动。作为首家酒业行业的实验研发机构，该实验室将利用高校的技术力

量，引进和培养葡萄酒专业技术人员，研发中国最高品质的葡萄酒，以推动国内葡萄酒行业的整体发展。

据悉，该实验室由中国农业大学食品科学与营养工程学院与北京龙徽酿酒有限公司共同建立。

北京龙徽酿酒有限公司总经理刘春梅在接受采访时表示，“与农大的合作可以使我们掌握葡萄酒科技发展的最新动向，优先

采用先进科研成果，进一步加强中国葡萄酒行业的科技与技术水平，形成企业的核心竞争力，进而在市场上取得优势。同时，帮助

我们引进高级科技人才”。（小小）
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